

EL CORREO

Año XX

Las suscripciones son por Papeles anticipadas. Madrid, 150 pesetas al mes. Provincias, pesetas 5 trimestre en la Administración, y 550 por giro y comisionado. Portugal, 3 pesetas. Extranjero, 12 trimestre. Antillas y Filipinas, 15 pesetas, y países fuera de la Unión postal, pesetas 15. Número suelto, 5 céntimos.

MADRID

Domingo 15 de Octubre de 1899

Se suscribe en la Administración del periódico y en todas las librerías de Madrid y provincias.—También se reciben en la Administración, comunicados y anuncios españoles y extranjeros a precios convencionales. Toda la correspondencia administrativa debe dirigirse a la calle de la Libertad, 29, al Administrador de EL CORREO.

Núm. 7.100

Comercio exterior

Su progreso en 1899.—La alimentación.—La marina mercante.

Interrumpida la normalidad de nuestro comercio durante los cuatro últimos años, por las guerras separatistas y extranjera, y por la exagerada elevación de los cambios, no es posible apreciar su actual progreso o decadencia, comparándolo con el de aquel tristísimo período, y para no incurrir en error, preciso es volver la vista a 1894, en cuyo año se desarrollaba en condiciones normales, muy semejantes a las del corriente, en cuanto a producción agrícola y necesidades de la alimentación, si bien tiene a su favor el quebranto que experimenta el comercio que manteníamos con las perdidas colonias.

Comparando en tales condiciones, no solo se destruyen los argumentos que vienen empleándose para demostrar nuestro embrocamiento, sino que ofrece una gallarda muestra de vitalidad y riqueza.

En efecto, en los ocho primeros meses de 1899, importamos mercancías por valor de 444 millones de pesetas, y en igual período de este año 570, resultando un aumento de 126 millones. Exportamos en aquel año 360 millones, y en este 451; aumento, 91 millones.

La totalidad de nuestro comercio fué en 1894 de 804 millones, y en este año de 1.021, ó sea 27 por 100 de aumento. En la importación de primeras materias tenemos 46 millones de alza y en la exportación 84; en sustancias alimenticias, uno y 24, respectivamente; solo en artículos fabricados resulta baja en la exportación por 17 millones, y alza de 82 en la importación.

El aumento de importación de primeras materias es tanto más de agradecer, cuanto que en los últimos años; la baja había llegado a 26 millones; de suerte que si con relación a 1894 es de 43 millones, llega a 69 comparando con 1898. Contribuyen a tal aumento el carbón mineral con seis y medio millones, a pesar del enorme progreso de nuestra producción hullaera; el alquitran con uno, el algodón en rama con 14, el cáñamo con dos, la lana con cuatro, la seda con uno y medio, la pasta para papel con más de medio, las duelas con seis, la madera con cinco y medio, los cueros y pieles sin curtir con seis, las grasas animales con otros seis, los guanos y abonos naturales con dos, y los productos químicos con cinco millones.

La baja en la exportación de artículos fabricados obedece a la pérdida de las colonias, pues en ese período hemos dejado de enviar jabón, estearina, tejidos de algodón, lana y seda, y papel para empaquetar por valor de 15 millones; pero no por ello se ha resentido nuestra industria fabril, es especialmente la catalana, que ha encontrado en el mercado nacional fácil colocación a sus productos, como lo demuestra el exceso de importación de las primeras materias necesarias a su fabricación.

Al alza de exportación de primeras materias han contribuido los minerales con 47 millones de pesetas; los metales con 19; las pieles sin curtir con tres y medio; correspondiendo el resto al cloruro de sodio, el tártaro crudo, y otros artículos de menor importancia.

No desmerece tampoco el año de 1899 en la comparación de las importaciones esenciales. En oro recibimos en 1894 1.671.970 pesetas y en este año 32.771.190; en plata 11.501.845 y 33.904.242, respectivamente, y en material para ferro-carriles 1.846.952 y 2.539.107.

De los datos expuestos resulta demostrado que en el último quinquenio ha mejorado 27 por 100 nuestro comercio exterior, llegando a 32 por ciento, si se comprenden las importaciones especiales. No se logra tan considerable progreso sin que a la par se haya desarrollado la riqueza del país, siendo tanto más de agradecer el progreso, cuanto que se ha realizado en un período excepcional que paraliza los capitales y arrancaba los brazos al trabajo.

Por fortuna, la población ha crecido considerablemente con la repatriación: el dinero abunda, y solo falta que no se turbe la paz para que se desarrolle rápidamente nuestra riqueza y se consoliden los progresos alcanzados.

Enemigo de la prosperidad general que en todas partes se advierte, es por todo extremo sensible que tengamos que apelar al extranjero en busca del principal artículo de alimentación.

Raro es el año que nuestra producción de cereales es suficiente para el consumo, lo cual no significa embrocamiento del país, como algunos suponen: preciso es recordar que cuando no los importábamos, ó los importábamos en pequeñas cantidades, la producción y exportación de vinos, aceites, naranjas y otros importantes productos agrícolas dista-

ban mucho de las cifras que en la actualidad alcanzan; por consiguiente, debemos atribuir la disminución de aquellos productos, de un lado, a variaciones de cultivo, como el de la remolacha, naranjas y vinos; y de otro, al aumento de población y a haberse generalizado el consumo de pan de trigo.

Véase el valor de los cereales y harinas importados en los ocho primeros meses de los años que a continuación se expresan:

	MILLONES DE PESETAS		
	Trigo.	Harina.	Los demás cereales.
1891.....	239	1'3	7'3
1892.....	69	0'4	2'5
1893.....	58'5	1'8	2'0
1894.....	52'3	1'5	5'3
1895.....	26'8	0'5	0'9
1896.....	20'7	0'0	11'9
1897.....	23'6	0'0	19'7
1898.....	9'0	0'5	6'8
1899.....	54'3	4'2	7'9

Demuestra, en efecto, tan crecida importación nuestra pobreza agrícola, si no estuviera sobradamente compensada con las exportaciones de los demás productos, que ascendieron en aquel decenio a 1.614.065.154 pesetas, ó sean, 636.511.237 más que el valor de las sustancias alimenticias importadas.

Creemos, sin embargo, que aun continuando en aumento la variación de cultivo que en la actualidad se advierte, podría ser superior la producción de cereales si nuestros agricultores, olvidando señas y rutinarias costumbres, introdujeran los adelantos que tan excelentes resultados ofrecen a otras naciones.

El movimiento de buques demuestra también el notable progreso de nuestro comercio internacional.

En los ocho primeros meses de 1899 entraron en puertos 11.731 buques, y en igual período de 1898 12.484, y salieron 11.178 y 11.385 respectivamente. En 1894 exportábamos 2.941.512 toneladas de mercancías sobre las recibidas, y en 1899 el aumento ha llegado a la importante cifra de 5.747.550, no alcanzada en ninguno de los años anteriores.

Da modo que si de un lado la producción catalana ha logrado conquistar por diversas causas el mercado nacional, librándose de la crisis que era de temer por la pérdida de las colonias, de otro no parece ser haya resentido la marina mercante nacional, cuyo movimiento de buques ha sido muy superior al de los últimos años.

EL TRANSVAAL É INGLATERRA

No hubo batalla

Londres 14.—Anuncia un despacho oficial que el general White ha regresado a Ladysmith, sin haber logrado atraer a los boers. No ha habido, pues, en este sitio combate alguno, como dijeron los despachos del *Diario de Edimburgo*.

Trenes destruidos

Londres 14.—En telegrama fechado el 13 en Kimberley se anuncia, con referencia a informaciones de Mariboo, que después de cortar los hilos del telegrafo en Kraipan, los boers cortaron las conducciones de aguas, destruyeron los rails y después tomaron posiciones para atacar un tren blindado, en el cual iban sesientos soldados europeos, algunos artilleros y un pequeño pelotón de voluntarios.

Al presentarse el tren los boers lo atacaron con la artillería hasta dejarlo destruido.

No se conocen los pormenores de este incidente.

Otros despachos de la ciudad del Cabo anuncian que ayer fué volado otro tren blindado que recorría la línea de Mafeking a Kimberley.

Conducía a varios telegrafistas que desde la segunda de esas ciudades habían salido a recorrer la línea.

En la frontera occidental.—Ataque a Mafeking.

Londres 14.—Desde la ciudad del Cabo aseguran, con referencia a informaciones cuyo origen no se indica, que las fuerzas transvaalesas concentradas en las cercanías de Mafeking han dado una acometida a la plaza y han sido rechazadas por la guarnición, bajo la dirección del coronel Baden Powell. Añaden los telegramas que los boers atacaron nuevamente a la plaza.

La prensa inglesa dice que la artillería de los boers, emplazada delante dicha plaza, es superior a la británica.

Es de advertir que está interrumpida la comunicación telegráfica de Mafeking con la ciudad del Cabo.

Newcastle y Spitzkop

Londres 14.—Según telegrama de Durban, Newcastle había sido abandonado por los ingleses y por un gran número de sus habitantes.

Otro despacho de Volksrut dice que los boers han ocupado dicha población.

Durban 14.—Los boers han ocupado ayer Spitzkop, cerca de Newcastle.

Choque de trenes

Londres 14.—Desde la Ciudad del Cabo dicen que dos trenes que habían partido de Johannesburg y de Bloemfontein chocaron sobre la línea del Cabo en la estación de Tres Hermanas, perteneciente a la Colonia. Han muerto dos judíos.

Los colonos del Cabo

Londres 14.—Muchos colonos del Cabo prestaron juramento como burghers. La ciudad está tranquila.

El oro

Londres 14.—El ministro del Transvaal que tiene a su cargo los rendimientos mineros, dice que un número suficiente de minas están en explotación, y que la administración cuidará de impedir que el agua invada los pozos de las minas abandonadas.

El gobierno de Pretoria ha descubierto en Johannesburg y confiscado 43 cajas conteniendo oro por valor de 500.000 libras.

Refuerzas inglesas

Londres 14.—El viernes próximo zarparán de Southampton seis transportes conduciendo parte de las fuerzas que han de formar el cuerpo de ejército destinado a operar en el África del Sur.

Sucesivamente irán saliendo de los puertos ingleses destacamentos de igual fuerza, hasta que hayan marchado al Sur de África todas las tropas expedicionarias.

Contra Inglaterra

Paris 13.—Varias corporaciones germánicas han dirigido telegramas al gobierno del Transvaal alentándole en la lucha contra Inglaterra. Añaden que los ataques de esta potencia constituyen una amenaza a los intereses alemanes.

Aspiración de los ingleses

Paris 14.—El periódico *Daily Graphic* se felicita de que se haya planteado en la forma en que hoy está la cuestión sud africana, y asegura que la Gran Bretaña no cesará en su empeño hasta que todos los blancos, desde la bahía de la Tabia hasta el Zambese, logren completa igualdad política y social.

El generalísimo inglés

Londres 14.—El general Buller, general en jefe del ejército inglés en el Sur de África, ha salido esta tarde para Southampton.

El príncipe de Gales, el duque de Cambridge y el ministro de la Guerra, fueron a despedirle a la estación.

Al arrancar el tren, la muchedumbre tributó una entusiasta ovación a los expedicionarios.

PEREDA

Cuando el aprendiz de literato ó el periodista trasponen las cumbres montañosas, de seguro sienten el deseo de saludar en su propia casa solariega al insigne autor de *Peñas arriba*, Velezquez de la literatura.

Allí, en la Montaña, trabajan, afanosos por nuevos triunfos, hombres como Menéndez y Pelayo, Galdós y Linares; reposan de dura labor Gutiérrez y Monasterio; y duermen perezo, robando regocijos a las letras españolas, Amós Escalante, el soberano estilista de *Ave María Stella*, libro que será clásico, según la expresión de Menéndez y Pelayo, cuando los españoles dominemos otra vez el idioma de Castilla..... Pero el prestigio de todos, como que se desvanecen ante la comexon de hablar con el hombre de «cara hosca, bigotes grises, perilla cana y chambergo», de *Nubes de esto*.

Ni sediento de aplausos, ni anhelo de la repetición de su nombre por la bocina del periodismo, severo su para su misma gloria, con avaricia de palabras, hurta si se quiere, en la conversación a sus trabajos relativos, Pereda es de los pocos hombres de altura que hacen fracasar los propósitos investigadores del noticiero más ladino.

Desde *Pechin Gonzalez*, ningún volúmen de Pereda ha enriquecido la literatura española; como si la épica descripción, la tremenda memoria del *día negro* de Santander, hubieran absorbido los jugos todos de su alma de novelista; pero por fortuna no es así, pues aunque él asegura que ya no da gota su fuente, la fuente origen de aguas tan ricas como *El sabor de la tierra* y sus hermanas, el maestro se equivoca, y lo prueba palmariamente el que en la actualidad emborriona las cuartillas que desde hace dos años le han acompañado, blancas, en sus viajes a Madrid, Andalucía y Cataluña.

Tres años de *pereda*, de cierto poco lisonjera para los numerosos lectores del maestro montañés, no pueden considerarse como indicio de acabamiento en un escritor padre feudo de obras meritisimas, y menos aún si éste es el que hubo de interrumpir la composición de un libro para dar en un mes a la imprenta *Al primer vuelo*. Verdad que sin el incesante porfiar de sus amigos acaso quedara sin vencer su inercia; mas no ha podido resistir, y ya son muchas hoy las páginas escritas por Pereda para el nuevo libro.

¿De qué tratará?

Pregunta es esta a la que nadie puede contestar; tal vez ni él mismo, porque no es el novelista montañés de los que comienzan a escribir con el plan de la obra concebido, en líneas generales siquiera. «Se pone al telar» con un tipo en boceto, mas una escena esbozada, urde, y después teje y teje según reclame la primera labor, aguijoneada por la máquina de sus nervios que se descomponen, sin acordarse ni necesitar de un croquis del trabajo; pasma que así se hayan podido hacer obras como las que le han dado nombre impercedero.

Escritor de costumbres, sin igual en *Escenas montañesas*; de novela política en *Los hombres de pró* y en *Don Gonzalo Gonzalez de la Góngora*; de novela de tesis re-

ligiosa en *De tal palo tal astilla*; de novela regional en *El sabor de la tierra*, y de novela urbana en *Pedro Sanchez*, que curó los ojos a los críticos miopes, empeñados en no reconocer méritos al escritor que se autro, para hacer sus libros, con los aromas campestres, con la hermosura de los rios, con la gigante sinfouia del mar, como si lo grande y lo hermoso se encontraran solamente sobre el pavimento y entre el bulir de las ciudades; poeta elegaco de acentos poderosísimos en *Sotileza*; cantor de la vida del campo en *La puchera*, y autor de las valientes estrofas del himno de las montañas en *Peñas arriba*, Pereda parece que ha terminado su obra.

No será así.

Las guerras con los cubanos y los Estados Unidos despertaron los alientos viriles de la raza, y trajeron sobre nosotros las tristes profundas de la catástrofe en la derrota.

De Santander vió zarpar el maestro buques y buques que conducían a la muerte miles y miles de mozos que agitaban con júbilo desde las bordas la gorra de cuartel. Vinieron los días de tribulación, y en Santander pisaron la tierra de la patria muchos de aquellos soldados, al ir plétoricos de vida, convertidos al volver en despojos miserables.

Totavía, entre tanto como se ha escrito, no hay un libro donde se eternicen, para memoria y enseñanza de las generaciones venideras, el tremendo dolor de las desventuras de España, los tesoros de sangre, de alegría y de juventud que se perdieron al hundirse en las aguas un imperio colonial, y el informe monton de ruinas humanas devueltas por los últimos espumarejos de furia de la espantosa borrasca.

¿Y no tendremos ese libro?

Pereda le debe sentir, Pereda le escribirá, y la vigorosa pluma de *La Leona*, la que supo erigir para siempre un monumento a los horrores apocalípticos de un pueblo, levantará otro, más grande aún, que perpetúe la desdicha de España en 1898.

J. A. Galvarriato.

De Barcelona

Más detalles de la colisión.—Tiros.

Barcelona 14.—Al salir de la Universidad los estudiantes, dos numerosos grupos, uno de catalanistas y otro de navarros y aragoneses que ya habían sostenido violentas polémicas en contra y en pró de España, vinieron a las manos, originándose gran confusión.

Acució la policía, y los catalanistas, lanzando gritos para todos los gustos, se refugiaron en la Universidad.

A consecuencia de los sucesos, en el vestíbulo de la Universidad bullían los estudiantes procedentes de las clases, aumentando los grupos y saliendo a la plaza.

La policía intervino, siendo recibida a pedradas.

El público apostado en la plaza huyó, promovidos gran pánico en las calles vecinas.

Los policías fueron nuevamente apedreados, resultando dos contusos.

Entonces sonaron algunos tiros. Las balas se incrustaron en la puerta de la Universidad y en las columnas del vestíbulo.

Los estudiantes se recogieron para entregarse al gobernador.

Mientras duraba la confusión, acudieron los guardias civiles de caballería, a los cuales aplaudieron los escolares, al mismo tiempo que silbaban a la policía, exigiendo que ésta se retirara.

Ligó el secretario del gobernador, los arrojó a hizar retirar a la policía.

Los estudiantes le aplaudieron y empezó el desfile.

Periódicos quemados

Un grupo quemó hoy varios diarios contrarios al doctor Robert.

Los colores nacionales

Para contrarrestar las manifestaciones antiespañolas, muchos jóvenes circulan por las calles más céntricas ostentando cintas con los colores nacionales.

Dícese que los estudiantes de uno y otro bando acudirán el lunes a las clases ostentando sus respectivas casacas.

Los apremios.—El segundo trimestre.

Los agentes ejecutivos continúan normalmente las notificaciones de apremios de tercer grado.

Dícese que muchos de los adheridos a la resistencia se inclinan al pago.

También se dice que los adheridos a la resistencia tienen el propósito de hacer var que están a su lado todos los elementos laboriosos de Barcelona, para lo cual tienen el proyecto de circular pliegos a domicilio recogiendo firmas, comprometiéndose a resistir el pago del segundo trimestre de la contribución.

«Meetings» de propaganda

Ha empezado la suscripción iniciada por la Liga industrial para arbitrar los recursos necesarios con destino a la organización de *meetings* de propaganda contra los presupuestos.

Se celebrarán en Valencia, Aragón y Baleares; todos con el propósito de secundar la actitud de los gremios de Barcelona.

A pesar del anuncio, no han empezado aún los embargos.

El alcalde y la Liga de defensa

Barcelona 14.—La ponencia de la Liga de defensa y del Sindicato gremial ha celebrado una conferencia con el alcalde, rogándole que asista a la reunión que cele-

brarán para protestar contra la conducta del Gobierno.

El alcalde dijo que contestaría hoy.

El nuevo alcalde ha llamado por un beso la mano a la ponencia y al Sindicato de los gremios para celebrar una reunión.

Estos no han asistido, manifestando que no han recibido convocatoria.

Invitación al Ayuntamiento

Barcelona 14.—Algunos responsables hablan de una aludición de varios particulares excitando al nuevo alcalde y a los concejales a que dimitan.

Telegrama del presidente del Consejo

Hé aquí el telegrama que el Sr. Silvela ha dirigido a la junta directiva del Fomento del Trabajo Nacional, contestando al suyo en que preguntaba sobre los propósitos del Gobierno acerca del concierto económico:

«Se someterá a las Cortes lo que se estime más conveniente sobre la forma de administración de los impuestos, y lo que ellas decidan y S. M. sancione se ejecutará. El Gobierno, en estas materias, no debe prometer nada, sino dictar resoluciones ó presentar proyectos de ley; pero además, en las actuales circunstancias su pregunta contra la voluntad de todos tiene los caracteres de una intimidación, y el gobierno no puede contestarla en otros términos.»

Censura telegráfica

Varios de nuestros colegas, como ayer hacia ya constar la *Agencia Mencheta*, dicen que han sido tachados por la censura varias palabras de sus despachos, que sin duda se refieren a ciertos gritos dados en la Universidad, y a los tiros disparados por la policía.

INFORMACION AGRÍCOLA

Las lluvias de estos días han llenado de satisfacción a los labradores, porque los campos se ponen en buena disposición para recibir las semillas que han de dar la próxima cosecha de cereales.

Bueno será que los labradores no lo confíen todo a la Providencia, y que por su parte hagan con el empleo de abonos para ayudar al buen éxito de las faenas agrícolas.

El *meeting* de Mérida y las disposiciones que está tomando la Dirección de Agricultura hacen esperar una campaña activa y de grandes resultados contra la plaga de la langosta. Plácemes muy sinceros merecerán cuantos contribuyan a la realización de una empresa tan patriótica como humanitaria.

Por nuestra parte ofrecemos dedicar a este asunto atención muy preferente.

Los vagabos de linaza que hasta hace poco se mandaban en su mayor parte a Inglaterra, se emplean ya en España en gran cantidad para la alimentación del ganado.

Quien ha hecho experiencias más interesantes ha sido el señor marqués de Vergara, pues en años de pocos pastos los vagabos los ha dado, según referencias que tenemos por autorizadas, a los rebaños, consiguiendo resultados muy satisfactorios.

En lo que va de temporada, ó sea desde primeros de Agosto último, han sido exportados 271.000 quintales de paja valenciana, ó sea un total de unos 9.000 quintales más que el año anterior en la misma fecha.

El aumento se nota, particularmente, para Inglaterra 28.000, Alemania 5.000, Bélgica 6.000, y en menos, para Francia 17.000, Dinamarca 9.000 y Canadá 5.400.

Es general en los labradores la costumbre de trasladar el estiércol al campo donde suele dejarse a la acción de la intemperie, formando montones de más ó menos volúmen hasta el preciso momento de su aplicación como abono.

Las últimas experiencias hechas en Francia han demostrado lo perjudicial de este método por las enormes pérdidas de nitrógeno que experimenta el estiércol que, al cabo de cierto tiempo, carece de las propiedades beneficiosas para los terrenos. En efecto; bajo la acción atmosférica el nitrógeno amoniacal se evapora, debido a las condiciones volátiles del amoníaco, y el nitrógeno orgánico desaparece por la combustión lenta del estiércol.

El único medio de aprovechar las buenas circunstancias de este elemento como abono, es de enterrarlo lo más pronto posible, de otro modo resultará su aplicación inútil para el labrador.

Dicen de Tortosa que el Ebro ha aumentado bastante su cauce, llevando muy turbias sus aguas, por lo cual hay más facilidades de la navegación fluvial, que ahora favorece mucho la conducción de arceses y otros productos destinados al consumo de aquel vecindario y a la exportación que en grandes cantidades se realiza por medio de ferro-carril y algun laud que a veces sale como resto de la pasada marina mercante.

El precio del trigo ha subido un chelín y medio en el mercado de Londres, quedando a 30 chelines por 480 libras.

La harina también ha subido un chelín por saco.

LA FAMILIA REAL EN EL PROXIMO INVIERNO

Nuestro estimado colega el *Heraldo* tiene noticias que le permiten decir que el Rey saldrá en adelante con frecuencia a visitar los cuarteles, para ponerse en contacto con la oficialidad y con los soldados, y que recorrerá, acompañado de personas competentes, los Museos, las Academias, las Bibliotecas y los centros docentes, para conocer las joyas artísticas que se guardan en Madrid y los elementos de enseñanza e ilustración.

En estas excursiones artísticas y científicas se aprovechará la ocasión para presentar a S. M., no solo los hombres eminentes, sino los jóvenes que más se distinguen, espe-

cialmente los de la edad del joven sobe- rano. La Princesa de Asturias y su hermana la Infanta doña María Teresa irán á los teatros serios, acompañadas por su augusta madre; y si algún suceso no lo impidiera, se darán durante el invierno algunos bailes blancos en Palacio, para que SS. AA. se pongan en contacto con jóvenes de su edad pertenecientes á familias distinguidas, no solo de la aristocracia, sino de las clases que contribuyen á la marcha del país.

Visitarán también con frecuencia los Asilos y Escuelas que recogen y educan niños pobres, para favorecerlos en todo lo posible; presidirán Juntas de señoritas de diferentes clases sociales, para preparar y repartir ropas á los pobres en los meses crudi- mos del invierno y cuidarse del servir de los huérfanos de trabajadores y servidores de la patria que quedan en la miseria.

EL SEÑOR GAMAZO y las economías

Nuestro colega El Norte de Castilla, publica estas noticias en el número hoy reci- bido: «El estado de salud del Sr. Gamazo continúa siendo excelente. La marcha de la curación del brazo es la normal. Lo único que le molesta es la antigua dislocación del mismo brazo derecho, que en el último perca- nce quedó naturalmente dolorida.

El Sr. Gamazo no piensa dejar Boecillo por ahora. Se encuentra muy á gusto ha- ciendo la vida de campo, que tan bien le sienta. Es, pues, probable que no marche á Madrid hasta que la curación del brazo se halle casi terminada, ó por lo menos, en forma tal, que le permita vestir cómodamente el traje de sociedad. Ahora el res- pectable ex-ministro lleva el brazo en cabestrillo, abierta la manga derecha de la americana y cubierto con un paletó de verano.

Solo si á su anciana señora madre política no probase el clima de Boecillo, tendría el Sr. Gamazo que abandonar más pronto de lo que piensa. Pero en tal caso mar- charía á Madrid, dejaría á aquella señora instalada con la familia y él, apenas pasado el tiempo estrictamente preciso, se volvería al campo con alguno de sus hijos, eligiendo probablemente su finca de Torre- lodones ó alguna otra de las que posee en la provincia de Madrid.

De este plan y del que se atribuye al Gobierno respecto á abrir muy en breve las Cortes, se deduce que el jefe de la minoría gamacista no asistirá al comienzo de los debates parlamentarios.

En cuanto á los problemas políticos del día, el diputado por Medina sigue encerra- do en su reserva habitual. Parece, sin em- bargo, que estima la situación digna de preocupar á los hombres de gobierno; que juzga imprescindible la adopción de una política sincera y definida, y que respecto á los proyectos de economías atribuidos al Gobierno, muestra una prudente desconfianza, temiendo que algunos de ellos sean, más que otra cosa, un verdadero balón de ensaí lanzado para hacer difícil ó imposi- ble la misma obra que dice perseguirse.

Las economías en Justicia y en Instrucción pública juzgálas el Sr. Gamazo peligrosas, si no contraproducentes, tal como se atribuyen á los ministros. En general, dice que piensa que deben obedecer á un pro- yecto racional y orgánico de reconstitución de los servicios, que debiera estar ya asu- damente estudiada, más que á un cubilete de cifras hecho á última hora y sin sujeción á un plan de gobierno que los abarque todos.»

LAS FIESTAS DEL PILAR en Zaragoza

Zaragoza 14.—Esta mañana se ha ce- lebrado la Exposición de labores en las Es- cuelas de Caridad, haciéndose la distribu- ción de premios entre los niños pobres.

El acto ha estado presidido por el Arzo- bispado, y á él han asistido el sicalde interino, D. Francisco Cantu, que fué el funda- dor de la caritativa institución, y toda la Junta de patronato.

Después de los discursos se sirvió una co- mida á más de 200 niños.

El empresario de la Plaza de Toros había regalado 50 kilos de carne.

El Nuncio de Su Santidad, después de decir misa en el Pilar, ha visitado la Casa Cuna.

El prelado visitó con el mayor detenimiento todas las dependencias.

Más tarde visitó el castillo de la Aljafaría. La lluvia ha deslucido el desfile, á la salida de los toros, y es probable que obligue á suspender los fuegos artificiales anun- ciados.

En las calles hay gran animación, y se sabe que han venido muchos carteristas.

Fuegos artificiales. — «Lohen- grin».

Al cabo mejoró la noche y han podido quemarse los fuegos artificiales en la plaza de la Constitución.

Aunque la lluvia ha mojado muchas de las ruedas que había preparadas, han re- gado muy vistosos.

A verlos han acudido más de 10.000 almas.

En el teatro Principal se ha estrenado con gran éxito la ópera Lohengrin.

El aspecto de la sala era brillante.

Los artistas Sres. Angioletti, señora Lerma y el maestro Sr. Tolosa han sido muy aplaudidos.

LA PESTE EN OPORTO

Los casos de ayer

Oporto 14.—Hoy se han registrado cinco casos de peste y dos muertes, ocurridas éstas en el hospital de Guallas de Pau.

Uno de los casos procede del foco de la plaza de D. Pedro, y si inició en un café cercano al café Saizo.

Dicho establecimiento será también ce- rrado.

Ha ocurrido otro caso en Marco de Ca- navezes, pueblo distante sesenta kilómetros de Oporto.

Ha salido para Lisboa el doctor Ricardo Jorge, el cual va á conferenciar con el go- bierno, con objeto de su nombramiento para inspector general de Sanidad de Por- tugal.

AMORTIZACION EN MARINA

Por real orden del ministerio de Marina se dispone que, aparte lo dispuesto para amortización, no se cubran las vacantes que desde esta fecha ocurran en los cuerpos no patentados de la Armada, ni en el personal de todas clases afectos á ellos, en todos aquellos casos que producen vacante en la escala más inferior, por ausencia de sus individuos, ó en que por otra cualesquiera causa se admita uno ó varios de nuevo ingreso para completar el cupo de dicha escala.

Las fiestas de Avila

Avila 14.—Han empezado los festejos en honor de Santa Teresa.

Han venido con este motivo muchos fo- rasteros.

Los gigantes han recorrido las princi- pales calles de la población.

Ha llegado la banda de música del regi- miento de San Fernando.

Por la tarde ha habido procesion muy so- lemne.

Los edificios públicos y muchas casas particulares lucen vistosas colgaduras y están espléndidamente iluminados.

El tiempo lluvioso.

Ha habido que suspender los fuegos arti- ficiales.

Los alumnos de caballería

Valladolid 14.—Los alumnos de segun- do y tercer año de la Escuela de Caballería han salido á hacer prácticas militares á Viana de Cega.

Allí han realizado diversos ejercicios, pa- sando por Boecillo y regresando alanoche- cer después de vadear el Cega.

En Viana se celebró un banquete de 150 cubiertos, en el que ha reinado mucha ani- mación.

LAS FÉRIAS DE GUADALAJARA

Guadajajara 14.—Hoy han dado comi- enzo las ferias en esta capital.

Hay gran animación y no poca afluencia de forasteros.

La compañía de zarzuela que dirige el Sr. Berges actúa desde hace dos noches en el teatro, que se vé muy concurrido.

Este tarde hay carreras de velocipedos, y mañana de cintas.

Marruecos

Tánger 14.—Han llegado á este puerto tres buques italianos conduciendo la em- bajada de aquel país.

Esta saldrá para Marrakesh el día 24.

El ministro Sr. Mahmudi, en nombre del cuerpo diplomático, lleva el proyecto del tratado sanitario internacional, que someterá á la aprobación del Sultan.

Consagración del Obispo de Titópolis

Toledo 14.—En la Catedral y en el pa- lacio episcopal han empezado los trabajos preparatorios para la consagración del pro- visor D. Juan José Lazuardi, como Obispo de Titópolis y auxiliar de este arzobispado.

El domingo, según práctica, entró en el retiro espiritual.

En la consagración será padrino el señor marqués de Aidama, el cual ha obsequiado á su ahijado con un magnífico pectoral de oro y piedras.

Manana se verificará la ceremonia.

El nuevo prelado repartirá entre los pobres 500 limosnas.

Para el acto han llegado muchas perso- nas de Madrid y Valencia.

La escuadra

Ferrol 14.—A las cuatro de la tarde ha zarpado la escuadra que manda el almiran- te Cámara, compuesta del acorazado Car- los V, el crucero Lepanto y los destroyers Audaz y Osado.

Se dirige á la Coruña, donde efectuará maniobras. Después emprenderá rumbo á Cádiz.

El crucero Alfonso XII quedó fondeado en la bahía por necesitar algunas repara- ciones.

Abusos en el Ayuntamiento

Leemos en La Correspondencia:

«Un colega acoje el rumor de que un jó- ven teniente alcalde, que posee un apellido ilustre en la política, recibirá á la mayor brevedad el encargo, por delegación del señor García Sancho, de formar un expedien- te encaminado á comprobar si es ó no cierto que en el Ayuntamiento se vienen cometi- endo abusos de aquellos que requieren la inmediata intervención de los tribunales de justicia.»

Reparto del correo

El administrador del Correo Central, se- ñor Primo de Rivera, ha reorganizado el servicio de reparto á domicilio de forma que el correo general, procedente de las provincias de Palencia, León, Oviedo, San- tander, Guadajajara, Soria, Teruel, Zara- goza, Huesca, Lérida, Tarragona, Barce- lona, Gerona, parte del de las de Logroño y Navarra, el de Baleares via Barcelona y el de Cáceres y Toledo, se distribuya por los carteros en la primera salida que efectúan de esta Central á las diez de la maña- na, en vez de verificarlo, como hasta aquí, en la segunda salida, que tiene lugar á la una de la tarde.

MUERTE DEL SR. AVIAL

Manana comenzará en la Audiencia de Segovia la vista del proceso instruido con motivo de la muerte de D. Alejandro Avial, al atravesar un paso á nivel en el momento de pasar un tren.

Como se recordará, la noche del 13 de Septiembre de 1898 fué arrollado por el tron del coche que guiaba el Sr. Avial, quedando éste muerto en el acto, y con graves contu- siones las personas que le acompañaban, que eran doña Vicenta Palavicino, doña María Josefa Palavicino, D. Basilio Guial y doña María y doña Mercedes Llorans.

También quedaron muertos los cinco ca- ballos enganchados al carruaje.

El cochero, Manuel Miguel, que iba en el pescante con el Sr. Avial, resultó ileso.

Formarán el tribunal de derecho D. Fe- derico Stern, ponente, y los magistrados D. Felipe Gallo y D. Angel Terradillos.

Representará al ministerio público don José Uribe, y actuará como acusador pri- vado en nombre de la viuda é hija de Avial D. Antonio Maura.

D. Joaquín Chapaprieta, diputado provin- cial de Madrid, representará á doña María Josefa Palavicino.

Están encargados de las defensas el se- ñor Muñoz Rivero, de la de González Fraile; el Sr. Díaz Cobeña, de Grasset; D. Ma- nuel Romero Yagüe, de Santa María, y don Francisco Cáceres, de la Compañía, y don responsable civilmente.

Hay 31 testigos del fiscal y ocho de la acusación privada; por los procesados dos, y cinco por la Compañía.

Los peritos son cuatro ingenieros de Ca- minos, cuatro médicos y dos herreros.

Están procesados Benito González Fraile, maquinista del tren; Constanza Grasset, jefe de vía y obras, y José Pérez Santamaría, jefe de sección.

Peticiones

El fiscal califica el hecho de homicidio por imprudencia, con infracción de regia- mento, siendo responsables criminalmente González Fraile, Grasset y Santamaría, y civilmente la Compañía.

El ministerio fiscal pide para cada uno de los procesados cuatro meses y un día de arresto mayor, accesorias correspondien- tes y tercera parte de costas.

Además pide para la viuda é hija de Avial una indemnización de 75.000 pesetas mas 25.000 por perjuicio del coche, caballos y guardiones. Para D. Basilio Avial, doña María y doña Vicenta Palavicino, doña Mercedes Llorans y el cochero Miguel, 3.000 pesetas para cada uno; y para doña María Llorans 5.000 pesetas, siendo subsidiaria- mente responsable la Compañía del Norte.

El Sr. Maura, representante de la viuda de Avial, pide para los procesados un año y un día de prisión correccional, si se considera el delito perseguido como constitu- tivo de imprudencia, y tres meses y once días si solo se estima como negligencia con infracción de reglamentos, imponiéndoles costas y accesorias.

En concepto de responsabilidad civil el Sr. Maura pide que se condene á los tres procesados mancomunada y solidaria- mente.

Pide 500.000 pesetas de indemnización por partes iguales, para la viuda é hijos del Sr. Avial; 25.000 pesetas por la pérdida del carruaje, caballos y guardiones, que á doña Vicenta se le abonen 600.000 pesetas por las lesiones sufridas y gastos de curación, y que se condene á la Compañía, como responsable civilmente, á pagar las indemnizaciones, con arreglo al art. 14 de la ley de policía de ferro-carriiles de 23 de Noviembre de 1877 y art. 21 y concordantes del Código penal.

El acusador, Sr. Chapaprieta, en nombre de doña María Josefa Palavicino, solicita que se condene solidariamente á los proce- sados á que indemnicen á su representada 200.000 pesetas por lesiones sufridas y gas- tos de curación, y subsidiariamente á la Compañía.

El abogado, Sr. Cáceres, por la Compañía, solicita que se reduzca la indemniza- ción á los daños que cumplidamente se jus- tifican en el juicio oral, estimándose los perjuicios con arreglo á las circunstancias personales de los agraviados y al que se ocasionara con la muerte del Sr. Avial, según la cuantía y clase de sus bienes.

La coronación de Camposomar

Segun parece, el Sr. Romero Robledo y el Círculo de Bellas Artes, que cooperaba con todo entusiasmo á la idea por aquel iniciada, han desistido de realizar la proyec- tada coronación de Camposomar.

El delicado estado de salud del ilustra poeta y su negativa, efecto de su modestia exagerada, han influido poderosamente para que los preparativos, que estaban muy adelantados, se suspendan, con gran pesar de los admiradores de Camposomar, que deseaban rendirle en vida el homenaje de su coronación.

La reina Guillermina

Berlin 14.—En los círculos diplomáticos de esta capital asegúrase que en breve se verificará el matrimonio de la reina Guille- rmina de Holanda con el príncipe Joaquín Alberto de Prusia, hijo del regente de Brun- swick y primo hermano del emperador Gui- llermo.

LA "GAQUETA"

La de hoy publica las siguientes disposi- ciones:

Gracia y Justicia

Reduciendo á trece años de cadena, tem- poral las dos penas de diecinueve años de cadena y de tres años, ocho meses y un día de prisión correccional que impuso la Au- diencia de Palencia á Mariano Manzanal y Ramos.

—Indultando á Andrés Sanchez y Muñoz de la mitad del resto de la pena de dieciocho años de cadena que le impuso la Audiencia de Burgos.

—Disponiendo que en el decanato de los Co- legios de los Procuradores de capital donde haya Audiencia territorial, se llevará desde el día 1.º del próximo Noviembre un libro titulado Registro de Aspirantes, en el que se anotarán los nombres y demás circunstan- cias de los que estuviesen practicando en el despacho de cada procurador del territorio.

Guerra

Disponiendo que mientras otra cosa no se ordene, se considere prorrogada la licencia trimestral concedida por real orden de 18 de Julio próximo pasado á las clases é indivi- duos de tropa que excedían de la fuerza se- ñalada á los cuerpos en la referida disposi- ción.

Noticias teatrales

Moderno

Anoche cosecharon calurosos aplausos en la ópera Sonámbula, la señora Galvani y el tenor Sr. Bezars.

Este joven artista, que tan bien acogido fué del público cuando cantó noches pasa- das Cavallería y Favorita, demostró una vez más sus excelentes cualidades, mere- ciendo manifestaciones continuadas del agrado con que le escuchaba el público.

También obtuvo muchos aplausos el bajo Sr. Torres.

Lara

Mañana, segundo lunes de moda en este teatro, se pondrán en escena las aplaudi- das obras Los demonios en el cuerpo, La re- ta, y en tercera y cuarta sección El regi- miento de Lupión.

Martin

El estreno de La tiple mirada, anuncia- do para anoche, no se verificó.

Romeo

Con la 100 representación de la Mari-Jua- na se celebrará mañana lunes el beneficio de sus autores, Sres. Jackson Veyán y Val- verde (hijo).

AL MENUDEO

Champagne Codorniu. — Espumoso. — Cremat. — Extra. — Dry. — Agent, Chin- chilla, 5, entresuelo.

El general Lombra

En su casa de Limpas, provincia de San- tander, ha fallecido el general de ingenie- ros D. Juan Manuel Lombra y Rivero, persona de grandes prestigios y generalmente querida.

Oposiciones

El día 30 del actual, á las dos de la tarde, darán comienzo en la sección de la Escuela de Artes y Oficios de la calle de la Palma, de esta corte, las oposiciones á la cátedra de Metalisteria y Cerámica, vacante en la

Escuela provincial de Bellas Artes de Bar- celona.

El príncipe Pignatelli

El príncipe de Pignatelli, que resultó gra- vemente lesionado en una becerada que se celebró en Bayona, mejora notablamen- te y podrá reponerse antes de lo que se creía.

Cargas de justicia

El día 17 del actual, de once de la maña- na á dos de la tarde, dará principio el pago de cargas de justicia correspondientes al mes de Septiembre último para los indivi- duos que tienen consignados sus haberes en la Depositaria-pagaduría de esta provincia, y continuará á las mismas horas en los días 18 y 19 siguientes, en que quedará definiti- vamente cerrado.

Defuncion

En Oviedo ha fallecido el ingeniero jefe de Caminos jublado D. Francisco Perez y Fernandez Casariego.

Periturbada

En la Delegación del distrito del Hospital se presentó ayer doña Salvadora Sanchez, denunciando que habia salido de su casa, ronda de Atocha, núm. 6, dejándose allí ol- vidadas las llaves, y que al regresar notó la falta de 30.000 pesetas en efectivo y varias alhejas.

El delegado dice que la denunciante tiene algo perturbadas sus facultades mentales.

COGNAC, HENRI GARNIER & Cº

La industria minera

El movimiento minero en España alcan- za, en 1899, un desarrollo extraordinario, que supera con mucho al de años ante- riores.

Desde 1.º de Enero hasta la fecha van hechos unos tres mil registros.

Las provincias en que se han iniciado mayor número de expedientes son Mércia, Santander, Jaen, Almería y Lérida.

Veraneo

Han regresado á la corte: procedentes de San Sebastián, los marqueses de Carvajal, el marqués de Pacheco, el embajador de Rusia, M. Dimitri Schewitch y D. Raimun- do de Ujaeta; de Westmorland, el secretario de la embajada inglesa, Mr. Crakan- thorpe; de Zarauz, los marqueses de Mon- tagnú y condes de San Luis; de Marin, D. Carlos Alvarez Guajarro, y de Alpedrete, D. José Maycas.

En la próxima semana regresará de Bur- gos la familia del gobernador civil, D. San- tiago de Liniers.

Procedente de Granada ha llegado á Ma- drid el marqués de Montaroc.

También han regresado la condesa del Pilar y sus hijos.

Asiuto á un tren

Londres 14.—Telegrafian de Chicago que antesocho fué asaltado un tren de la línea del Noroeste por unos bandidos en- mascarados.

Robaron 25.000 dollars.

Ateneo

Mañana, en la Escuela de Estudios Su- periores, darán principio las clases, expli- cando de seis á siete de la tarde el señor D. Gumersindo de Azcárate sobre «Filosofía social».

Invento de un Obispo

Roma 14.—El padre capuchino Angelo Florini, ex-profesor de Física en el semina- rio de Piacenza y recientemente nombrado Obispo de Pontremoli, ha obtenido patente de invención para un procedimiento eléc- trico con el cual se evitan los choques de trenes. Aunque se ignora el valor práctico

del invento del padre Fiorini, teóricamente debe de tener cierta importancia, pues ha sido aprobado después de estudiarlo el pro- fesor Ferrini, competente electricista.

El gobernador de Almería

Dicen varios periódicos que numerosos comerciantes de Almería han dirigido un telegrama al Sr. Dato protestando contra los cargos que se han dirigido al goberna- dor de aquella provincia.

Los firmantes elogian el proceder de la primera autoridad civil.

El general Weyler

Los íntimos del general Weyler se propo- nen realizar un acto de adhesión á este cuando regresé á Madrid para significar que aprueban que haya aceptado la presi- dencia de la Junta Consultiva.

Los alcaldins de barrio

Por la Alcaldía-presidencia se ha dictado una circular á los alcaldes de barrio uni- cando las horas de despacho, que serán de ocho á diez de la mañana.

«La Barraca»

El distinguido periodista alemán M. Enri- que Sievers, ha hecho una notable traduc- ción, que será publicada en folletín por va- rios periódicos de su país, de la preciosa no- vela de Blasco Ibañez titulada La Barraca.

Los cupos de encabezamiento

Habiéndose declarado oficial el censo de 1897 para todos los efectos tributarios, pa- recerá que en el ministerio de Hacienda se preparan las alteraciones de cupos de enca- bezamiento, con arreglo al número de ha- bitantes que resultan censados.

Nuevo hotel

Anoche se inauguró en la plaza de las Cortes, 8, esquina á la Carrera de San Jerónimo, el nuevo hotel de Santa Cruz, propiedad de D. Raimundo Gomez.

Este nuevo establecimiento, que está lla- mado á tener determinada preferencia por su especial situación, está muy bien amue- blado y tiene habitaciones independientes muy espaciosas y con vistas todas á la plaza de las Cortes y Carrera de San Jeróni- mo, contando además con un esmerado servicio de cocina y repostería. Si se uno todo esto á la economía relativa del hospede- je, no es aventurado predecir un éxito muy lionero para el nuevo hotel.

A la inauguración asistieron varios re- presentantes de la prensa, que fueron obse- quados con una comida muy bien servida por la casa.

El presidente de la Audiencia de Teruel

Teruel 14.—Victima de una pulmonía, ha fallecido el presidente de la Audiencia de Teruel, D. Vicente Añban, hijo de la provincia. Su muerte ha sido muy sentida.

El agud del Lozoya y los propieta- rios

La Asociación de Propietarios, según ma- nifestaciones que ha hecho su secretario, Sr. Reventós, á un redactor del Herald, va á emprender una campaña en el asunto de las turbas del Lozoya, para que las Cortes modifiquen el decreto de 17 de Agosto úl- timo.

También combatirá la Asociación el que no se den concesiones á caño libre.

Los españoles del Uruguay

Muchos de los españoles residentes en aquella República, cuyo número excede de 60.000, han constituido una Liga españo- la de consumidores, con el propósito de que sus asociados se comprometan á consumir artículos españoles con preferencia á los extranjeros.

EDICION DE LA NOCHE

LA DIMISION del doctor Robert

Los periódicos de Barcelona publican In- tegral el texto de la dimisión del alcalde de Barcelona.

Después de tratar de la inteligencia de los artículos 9.º y 10.º de la Instrucción de embargos, dice el doctor Robert:

«Cumplimentando el mandato de la su- perioridad, el que suscribe se vé en el for- zoso deber de presentar á V. E., respetuosa- mente, la dimisión de la Alcaldía de Barce- lona con que le honró el Gobierno de su majestad, por estimar que entre los gobier- nos y los alcaldes de real orden ha de exis- tir mancomunada de criterio. En este caso la discrepancia ha sido manifiesta; y como por otro lado, al encargarse de la Alcaldía lo hizo en la fundada esperanza de que solo una amplia descentralización administrativa podía remediar los males de la patria y desarrollar, mejorar y vigorizar la vida municipal, y hasta hoy no ha visto realiza- das sus aspiraciones, juzga llegado el mo- mento de renunciar el cargo que ejerce.»

Dios guarde á V. E. muchos años.—Barce- lona 12 de Octubre de 1899.—El alcalde constitucional, Bartolomé Robert.

Excmo. señor ministro de la Goberna- ción.»

No ha dejado de llamar la atención que sólo se hable en el

Cosas de antaño

Una tonadilla de 1790

En la rica y abundosa colección de obras dramáticas y líricas que se custodian en la Biblioteca del Ayuntamiento de Madrid, procedentes de los antiguos teatros de Cruz y del Príncipe, hay gran número de tonadillas que tienen indiscutible importancia para el estudio del teatro de la segunda mitad del siglo XVIII y de las costumbres de aquella época.

Como muestra de lo que son estas composiciones vamos a transcribir una, de autor desconocido, titulada *«Cuánto la conciencia acusa!»* Se escribió por Vicente Camas, galante de la compañía de Martínez y para la famosa actriz de cantado Lorenza Correa.

Sala a escena un comerciante, despaorido y fuera de sí, cantando:
Sueño horroroso, sueño espantoso, mi fantasía me turba más; visiones fieras, tristes quimeras de atormentarme, por Dios, dejad.

Aparece la esposa del comerciante y canta:

Dueño de mi vida, ¿qué ansias desmedidas turba tu reposo con exceso tal? Una pena que ensaña el discurso racional. Conciencia, conciencia, no me inquietes más.

Parola
EL. ¿Qué has soñado, mi bien? Dilo.
EL. He soñado que estaba en los infiernos condenado.

EL. ¿Qué dices!
EL. Y si vieras cuánto (hortera, hortera) cuánto alguacil y cuánta verduguería (lira) estaba en las cavernas que vi en (sueños)!

EL. Ovidia esos empeños y calla.
EL. Aún en mi idea estoy viendo la gente de libras, y a mil postas zoqueadas que escriben tonadillas y sainetes.

Música
EL. ¿Cuánto el remordimiento agita el alma, pues en sueños le avisa con alabadas!
EL. Yo no sé por qué pueda tener ninguno, cuando en lo que yo vendo gano lo justo.

EL. ¿Has hecho algún monopolio o alguna trampa en tu vida? No lo sé, más por si acaso mi proceder examina.

EL. ¿Qué es lo que haces cuando mides telas de tisú ó de raso? Estirarlas de tal modo que hago de tres varas cuatro.

EL. ¿Cuándo prestas a ganancia comunmente cuánto llevas? Tan solo ciento por ciento por no gravar la conciencia.

EL. ¿Qué haces cuando vendes algo y a comprarlo después vuelves? Lo que vendo por doscientos lo vuelvo a comprar por veinte.

EL. ¿Cobras dos veces las cuentas por no berrarlas del libro? Algunas veces lo hago, pero siempre por olvido.

EL. Calla, calla, que yo ofrezco desde aquí restituir.
LOS DOS. Y con unas seguitillas el capricho tenga fin.

Cuando la tonadilla se presentó a la censura, el teniente vicario de esta villa y los censores religiosos fray Angel y fray José Puente Polanco informaron favorablemente; pero el censor literario D. Santos Díez González, catedrático de poética en los Estudios Reales de San Isidro, hombre eruditísimo y muy modernista, manifestó después que «por ser injurioso y denigrativo de un determinado gremio de ciudadanos, no debía permitirse cantar.» D. Santos Díez González tenía muchas rarezas, y cuando estaba de mal humor, no había obra dramática que le gustara, a excepción de las tragedias francesas, por las que sentía verdadera pasión.

El ilustrado Armona, corregidor de Madrid, no hizo caso de lo que decía D. Santos, y puso a continuación el siguiente decreto con fecha 30 de Abril de 1790:

«Atendiendo a la licencia del vicario, sin hallar cosa que corregir, y a las dos censu-

ras que se han puesto de mi orden, permito que se cante por la generalidad con que está concebida la letra, sin ofender a determinada persona, siendo una inventiva graciosa contra los vicios ó defectos que se notan.»

Esto nos demuestra que la censura, a veces, no era tan rigurosa como se creencia general, y que el bueno de D. Santos no podía, a veces también, sustraerse a cometer una equivocación.

Carlos Cambronero.

D. JOSÉ FRANCO Y FRANCO

Nuestro estimado amigo D. José Franco Rodríguez, director de *El Globo*, pasa en estos momentos por amargo trance.

Su anciano y virtuoso padre, D. José Franco y Franco, ha fallecido hoy, a las nueve de la mañana.

La redacción de *El Correo*, unida al señor Franco Rodríguez por lazos de verdadera amistad y compañerismo, le envía en esta triste ocasión su sentido pésame y le desea resignación para sobrelevar la irreparable desgracia.

El entierro del finado se verificará mañana, desde la casa mortuoria, calle de Guzmán el Bueno, 10, al cementerio de la Sacramental de Santa María.

Gran tormenta

Telegrafía el gobernador de Cáceres que en el pueblo de Hoyos ha descargado una terrible tormenta que ha destruido todas las huertas y fincas de olivares.

El torrente de agua ha destruido el puente del camino de Perales.

Las pérdidas son incalculables.

¡A buena hora!

La Haya 15.—De un momento a otro llegará a esta capital el conde de Welsersheimb, delegado que fué de Austria Hungría en la Conferencia de la paz, para firmar las declaraciones de la misma. Ya han sido firmadas por el barón de Nigra, representante de Italia.

Esto parece un sarcasmo, cuando acaba de declararse la guerra del Transvaal.

Consagración de un Obispo

Toledo 15 (11'40 mañana).—Se ha verificado la consagración del Obispo auxiliar de esta archidiócesis, Sr. Laguardia.

En el crucero de la Catedral se levantó una tribuna, donde se ha celebrado la ceremonia.

Ofició el Cardenal Sancha, asistido de los Obispos Sres. Mencheta y Castellote. Ha sido padrino el señor marqués de Aldama.

Asistieron las autoridades y el padre y la hermana del nuevo prelado y numerosa concurrencia.

Cantóse la misa de Zubiarrre y el *Te Deum*.

Entre los asistentes estaban comisiones de los abogados y del seminario de Valencia, el marqués de Cubas y muchos valencianos.—*Mencheta*

Cargos militares

Leamos en *El Globo*:

«Se dan como seguros los nombramientos del general Correa para la dirección de Carabineros; del general Lachambre, para la Junta de la Cría caballar; del general Muñoz Vargas, para cubrir la vacante de teniente general que exista, por fallecimiento del marqués de Ahumada; en la vacante de general de división que dejará el actual subsecretario, ascenderá el de brigada, general Amarelles, y para esta vacante el coronel de infantería D. Manuel Salcedo.»

Subasta

La *Gaceta* publica hoy un anuncio de la comision provincial de Madrid, señalando el día 21 del corriente para la celebración de subasta de arriendo, por término de seis años, del *Diario Oficial de Avisos de Madrid*.

Vapores correo

Puerto-Rico 14.—Con rumbo a Cádiz ha salido hoy de este puerto el vapor-correo *Montevideo*, de la Compañía Transatlántica.

Suez 14.—Ha zarpaó hoy de este puerto para el de Aden el vapor-correo *San Ignacio*, de la Compañía Transatlántica.

Cuestión interesante

No sabemos a qué cuestión se referirá *La Estafeta* al publicar estas líneas:

«Háblase estos días entre los hombres de negocios de la próxima solución de una interesante cuestión en el sentido que desean elementos importantes pertenecientes a una de las clases que más perjudicadas han sido con motivo de ciertas medidas llevadas a cabo por el anterior Gobierno y confirmadas por el actual.»

Bombardeos navales

La monotonía del b'oqueo se variaba á veces con los bombardeos que se hacían de las defensas de la costa, como también en parte de la ciudad. El 6 de Junio se bombardearon los fuertes de la Socapa y Morro, disparándole, sostenidamente, granadas por espacio de unas tres horas, lo que se repitió de nuevo el 16 de Junio y 2 de Julio, por cerca de hora y media y dos horas, respectivamente. Estos ataques, y otros de menor importancia, causaron en las fuerzas españolas las siguientes bajas, que los españoles no pudieron retirar de sus posiciones. (2)

Bombardeos navales

En el segundo bombardeo quedó inutilizado, temporalmente, un cañón de la Socapa, a causa de los destrozos que le causaron las 13 pulgadas, pero en la misma tarde quedaba acorazado todo y en disposición de hacer nuevamente fuego. En el tercer bombar-

Bombardeos navales

de se desmontó un cañón. Por lo demás, los cañones de las dos miserables fortificaciones improvisadas escaparon sin daños del fuego devastador á que se vieron sujetas, y se cree que estuvieron siempre en actitud de responder, aunque sin causar efecto alguno.

En el *Indiana* hizo, sin embargo, blanco un proyectil de obús de 21 centímetros, que pasó á través de la cubierta superior antes de reventar, y que no causó más que ligeras averías. Además de estos bombardeos hubo varias ocasiones en que se cambiaron tiros con la plaza. La noche del 22 de Junio disparó el *Vesuvius* (1) dos granadas, y posteriormente, descargaba sus tubos con mucha regularidad bien cerca de la entrada del puerto y en la oscuridad. Pero, por esta causa, no podía hacerse buena puntería, por lo que parece que no se causaron daños materiales de ninguna clase.

Bombardeos navales

Poco después de la llegada del almirante Sampson á Santiago, pidió que se le enviara una fuerza de 10.000 hombres de tropa para ocupar las alturas que dominaban la entrada del puerto, abriendo así camino para el ataque de la flota. Los transportes militares para llevar á Cuba la expedición estuvieron listos el 4 de Junio; pero á consecuencia de haber corrido el rumor de que había aparecido un crucero acorazado, español, sobre la costa Norte de Cuba... la salida de la expedición de Shafter fué determinada hasta comprobar la certeza del rumor, con lo que se perdieron cinco ó seis días preciosos (2).

Excepción hecha de la escuadra que permanecía encorazada seguramente en Santiago, no había crucero alguno acorazado español que estuviese más cerca que los de Cádiz, y el contralmirante Sampson no creyó el rumor, pero no por eso dejó de ser el

Bombardeos navales

incidente en extremo significativo. El temor de enviar á la mar transportes atestados de tropas, en tanto cuanto pudiera encontrarse buque de guerra enemigo que los atacase, fué siempre un hecho manifiesto en los días de la navegación de vela, y hoy está justificado más que nunca. El efecto moral de no tener que contar con fuerza naval alguna del enemigo, quizás no haya sido nunca ilustrado tan notablemente como lo fué en esta ocasión.

El 14 de Junio salía de Tampa la expedición americana de desembarco, compuesta de 13.000 hombres de tropa—la flor del ejército regular americano—y 3.000 voluntarios. El transporte de éstos individuos hasta el sitio de embarque, fué dirigido y dispuesto por las autoridades militares, y en la mañana del 22 empezó el desembarco en Daiquiri, veinte millas al Este de Santiago de Cuba. Con el establecimiento del bloqueo de dicho puerto por la marina americana, consiguió ésta asegurar la libertad de la fuerza ofensiva—el ejército—por cuyo medio había de llegarse al resultado final. Poseía Daiquiri un pequeño muelle de hierro, que resultó de alguna utilidad para el desembarco de los impedimentos. Sin embargo, las tropas desembarcaron en la orilla, habiéndose ejecutado esta faena con los botes de la escuadra, dirigidos por el capitán de navío C. F. Goodrich, U. S. N., comandante del *San Louis*, y bajo la protección de la artillería de los buques, quienes, mientras duró el desembarco, no cesaron de cañonear certeramente toda la línea de costa próxima, desde Cañanas.

Suministró la flota unos 50 embarcaciones entre lanchas de vapor y botes, con lo que se desembarcaron cerca de 7.000 hombres en el día. El almirante Sampson dijo que el desembarco que quedó terminado por completo en la tarde del 23. Los españoles no opusieron resistencia alguna, habiéndose verificado los acontecimientos en forma muy pacífica á aquellos otros que tuvieron lugar el 14 de Septiembre de 1854, que comenzaron en el Fuerte Viejo. En 18 de Septiembre de dicho año se habían desembarcado 61.000 infantes, 1.000 hombres de ca-

Bombardeos navales

(1) Recordéssese que el *Vesuvius* disparó granadas de dinamite.—*N. del T.*
(2) Captain Mahan: *Times* 2 Enero 1899.

Robo

Durante la noche pasada han robado en el almacén de vinos establecido en el número 127 de la calle de Atocha, 575 pesetas en metálico.

Los cacos dejaron olvidadas una llave y una palanqueta.

Robo en una iglesia

De la iglesia parroquial del vecino pueblo de Braojos han desaparecido varios objetos, cuyo valor se calcula pasa de 125 pesetas.

Arrollado por un tren

Comunican de Aranjuez que el día 11 fué arrollado por un tren el vecino de aquel pueblo, Tomás Lerma Villaverde, el cual quedó muerto en el acto.

Crimen por celos

En la casa núm. 20 de la calle del Espíritu-Santo ha ocurrido en las primeras horas de esta tarde un sangriento suceso.

Vivían hace más de cuatro años en el piso principal interior de dicha casa Francisco Osorio, de cuarenta y cuatro años, repartidor de pan, viudo y natural de Lege (Lugo), con el cual hacia vida marital desde hace diez y nueve años, Catalina Vivero Alonso, de cuarenta y seis años, soltera.

Según las referencias que hemos oído, Francisco venía observando en su amante tal desprecio, que sospechó le fuese infiel, sospechas que aumentaron cuando hace tres días encontró entre las ropas de la cama una navaja de pequeñas dimensiones, prueba para él del concluyente de que durante su ausencia otro hombre había entrado en su casa.

No dijo nada á su amante del encuentro; pero cuando al volver de su trabajo hoy á eso de las dos de la tarde, se enteró de que Catalina ya había almorzado y no se había cuidado de esperarle ni siquiera de guardarle comida, la censuró duramente, diciéndole las sospechas que de ella tenía.

Con este motivo se promovió entre ambos una acalorada disputa, que terminó sacando á relucir Francisco la misma navaja que encontró anteayer, y con la cual dió tan terrible puñalada en el corazón á Catalina que le produjo la muerte.

Algunas vecinas que habían oído las voces de los amantes, acudieron al lugar del suceso; poco después también llegaba una pareja de guardias de Orden público, que condujeron á la delegación de vigilancia del distrito de la Universidad al criminal, donde desde luego se declaró autor de su crimen.

El juzgado de guardia, avisado oportunamente, ordenó el levantamiento del cadáver y su conducción al Depósito judicial.

Balance del Día

Como ayer anunciamos, esta mañana han estado en Palacio todos los ministros para felicitar á S. A. la Infanta María Teresa con motivo de su santo y cumplimentar á toda la Real Familia.

En conformidad al acuerdo tomado en el Consejo de ayer, la Reina ha firmado hoy el decreto convocando las Córtes para el día 30 del actual.

El gobernador de Barcelona telegrafía al Sr. Dato diciéndole que hoy reina tranquilidad, y que los relatos que la prensa ha hecho respecto á los sucesos de ayer son muy exagerados.

El ministro de la Gobernación ha afirmado que no piensa modificar el decreto relativo á telégrafos que empieza á regir hoy.

En cuanto á la solicitud de Granada para que la estación esté abierta hasta las doce de la noche, nada puede hacer, pues en ese caso, entre calefacción y luz resultarían mayores gastos que los que él se propone.

Está dispuesto á llevar á las Córtes el decreto sin modificación alguna.

Sabido es que la fecha definitiva para la reunión las Cámaras de Comercio en Granada se ha fijado en el 29 del corriente, con objeto de conocer las resoluciones que adopta el Gobierno hasta ese día en la cuestión de las economías.

Pues bien, La Correspondencia cree

saber que en la reunión predominarán acantos de gran prudencia y mesura y se formulará una enérgica protesta contra las tendencias de algunos elementos separatistas de Barcelona y Bilbao.

En cambio *El Liberal* dice que se tomarán acuerdos muy graves, y que en Valladolid se entrará por el camino ya iniciado en Barcelona y en Valencia.

Hé aquí cómo aprecia *El Mercantil Valenciano*, periódico republicano, la actitud de los gremios en aquella ciudad:

«La aludición de la Junta de defensa de los industriales de Valencia, ha producido muy buen efecto.

Ayer no pagó ningún industrial el primer trimestre de contribución, y creemos que seguirá este movimiento de resistencia.

Lo que más ha gustado á la gente timorata es que la Junta de defensa no se declare revolucionaria *per se*, aunque tenga que serlo *per accidens*.

Ya que no derribamos al Gobierno por los procedimientos que antes se empleaban en España, intentemos derribarlo creándole dificultades y obligándole á hacer barrabasadas.»

Se infiere de estas líneas que la política se aprovecha lo que puede de la actitud de los gremios.

También al leer la prensa de la capital mencionada, ha llamado nuestra atención un artículo de fondo en el órgano autorizado del partido que sigue al Sr. Silvea, *Las Provincias*, en cuyo artículo leemos estos párrafos:

«La unión del marqués de Tenerife con el duque de Tetuan nos parece lógica. A aquel general representó en Cuba la política de D. Antonio Cánovas; natural es que figure ahora al lado de los caballeros del Santo Sepulcro, guardadores de la memoria del ilustre y no siempre acertado estadista. El señor Cánovas del Castillo, jefe del Gobierno que quería vencer por las armas y á toda costa la insurrección cubana; el duque de Tetuan, ministro de Estado de aquel Gobierno que rechazaba la intervención de los Estados-Unidos para resolver el conflicto, y el general Weyler, ejecutor en la Gran Antilla de aquella política, forman una trinidad que no debe separarse, y sobre la cual cae en gran parte la responsabilidad de nuestra catástrofe colonial.

Quien está libre de esa catástrofe es don Francisco Silvea, porque la preveía.»

No se ha confirmado el encuentro entre las fuerzas del Transvaal é Inglaterra, de que ayer hablaban algunos telegramas.

Hoy, en los círculos políticos, bastante calma, como día festivo; en los centros oficiales se han facilitado pocas noticias.

El Vino tónico festinado del Dr. Madariaga, que por sus notables virtudes reconstituyentes ha conquistado rápidamente el favor de cuantos médicos lo han ensayado, se emplea con éxito contra la anemia y la neurastenia, y estados de debilidad en general, siendo utilísimo para abreviar las convalecencias y como cordial para vigorizar y sostener las fuerzas de los ancianos. Botella, 3 ptas. Pl. de la Independencia, 10, Madrid, y principales farmacias de España.

Por su especialidad en adornos para Cementerios, recomendamos la *Exposición de Coronas y servicios fúnebres de Rubio, Concepción Jerónima, 3.* Merece no ser confundida esta casa con ninguna otra.

Economía Vidaurre. Véase 4.ª plana.

Altombras y Tapices
24-Jacomestozo-24

Las mejores Camisas, *Rodolfo Sanz*, Príncipe, 11.—*Guañtes, corbatas, pañuelos, calcetines. Artículos de piel* ELEGANCIA Y ECONOMIA

Por su especialidad en adornos para Cementerios, recomendamos la *Exposición de Coronas y servicios fúnebres de Rubio, Concepción Jerónima, 3.* Merece no ser confundida esta casa con ninguna otra.

Economía Vidaurre. Véase 4.ª plana.

Altombras y Tapices
24-Jacomestozo-24

Las mejores Camisas, *Rodolfo Sanz*, Príncipe, 11.—*Guañtes, corbatas, pañuelos, calcetines. Artículos de piel* ELEGANCIA Y ECONOMIA

Por su especialidad en adornos para Cementerios, recomendamos la *Exposición de Coronas y servicios fúnebres de Rubio, Concepción Jerónima, 3.* Merece no ser confundida esta casa con ninguna otra.

Economía Vidaurre. Véase 4.ª plana.

Altombras y Tapices
24-Jacomestozo-24

Las mejores Camisas, *Rodolfo Sanz*, Príncipe, 11.—*Guañtes, corbatas, pañuelos, calcetines. Artículos de piel* ELEGANCIA Y ECONOMIA

Por su especialidad en adornos para Cementerios, recomendamos la *Exposición de Coronas y servicios fúnebres de Rubio, Concepción Jerónima, 3.* Merece no ser confundida esta casa con ninguna otra.

Economía Vidaurre. Véase 4.ª plana.

Altombras y Tapices
24-Jacomestozo-24

Las mejores Camisas, *Rodolfo Sanz*, Príncipe, 11.—*Guañtes, corbatas, pañuelos, calcetines. Artículos de piel* ELEGANCIA Y ECONOMIA

Por su especialidad en adornos para Cementerios, recomendamos la *Exposición de Coronas y servicios fúnebres de Rubio, Concepción Jerónima, 3.* Merece no ser confundida esta casa con ninguna otra.

Economía Vidaurre. Véase 4.ª plana.

Altombras y Tapices
24-Jacomestozo-24

Las mejores Camisas, *Rodolfo Sanz*, Príncipe, 11.—*Guañtes, corbatas, pañuelos, calcetines. Artículos de piel* ELEGANCIA Y ECONOMIA

Por su especialidad en adornos para Cementerios, recomendamos la *Exposición de Coronas y servicios fúnebres de Rubio, Concepción Jerónima, 3.* Merece no ser confundida esta casa con ninguna otra.

Economía Vidaurre. Véase 4.ª plana.

Altombras y Tapices
24-Jacomestozo-24

Las mejores Camisas, *Rodolfo Sanz*, Príncipe, 11.—*Guañtes, corbatas, pañuelos, calcetines. Artículos de piel* ELEGANCIA Y ECONOMIA

Por su especialidad en adornos para Cementerios, recomendamos la *Exposición de Coronas y servicios fúnebres de Rubio, Concepción Jerónima, 3.* Merece no ser confundida esta casa con ninguna otra.

Economía Vidaurre. Véase 4.ª plana.

Llamamos la atención sobre el anuncio

Obsequio á nuestros lectores, inserto en 4.ª plana.

Nuestros lectores verán en el presente número un anuncio de la bien reputada firma de los Sres. Valentín & Cia., Banqueros y Expedición general de lotería en Hamburgo, tocante á la lotería de Hamburgo, y no dudamos que les interesaría mucho, ya que se ofrece por pocos gastos alcanzar en un caso feliz una fortuna importante. Esta casa envía gratis el prospecto oficial á quien lo pida.

Charada

Con vestido de tres cuartas, iba anteayer la Lucía á primera tres dos cuatro, por la calle la Amistad.

Hermosa fuente de todo con tal objeto llevaba, para comprar escabeche, que en casa á todos gustaba.

L. FERNANDEZ RODRIGUEZ.
(La solución mañana.)

SOLUCIÓN Á LA CHARADA ANTERIOR:
PO SA DA

Cultos

Santo de mañana.—Santos Ambrosio y Florentino, Obispos; San Galo, abad y Santa Adelaida, virgen.

Se gana el Jubileo de Cuarenta Horas en la iglesia parroquial de Santa Teresa y Santa Isabel (Chamber), donde se celebrará por la mañana misa solemne con sermón, y por la tarde continúa la novena á Santa Teresa y predicará el P. Cadenas.

En las Carmelitas de Santa Ana (calle de Torrijes), continúa la novena á Santa Teresa.

En la parroquia de Nuestra Señora del Carmen id., predicando el P. Fita.

En San José id., id., el Sr. García Morales.

En San Ildefonso id., id., el Sr. Martínez Balsalobre.

En las Carmelitas de Santa Teresa (calle de Ponzoño), fiesta á Nuestra Señora de Europa, con misa solemne á las nueve con Su Divina Majestad manifieste y sermón que predicará el Sr. Ballesteros.

En el Buen Suceso sigue el triduo á Santa Teresa y predicará el Sr. Lopez Anaya.

En la iglesia de Monserrat, á las diez se celebrará misa solemne en la que predicará el Sr. Pió, y por la tarde, á las cinco, continúa la novena á Nuestra Señora del Pilar y será orador el Sr. Calpena.

En la Capilla del Santísimo Cristo de San Ginés ejercicios al toque de oraciones, predicando el Sr. Uribe.

En Trinitarias (Lops de Vega), se exponerá Su Divina Majestad de diez á doce y al toque de oraciones, para los ejercicios que se hacen todos los lunes del año al Santísimo Cristo de la Salud.

Visita de la Cofradía de María.—Nuestra Señora del Carmen en su iglesia ó en Monserrat ó la del Perpetuo Socorro en su santuario.

Funciones para mañana

COMEDIA.—A las 8 1/2.—Día de moda.—El asistente del coronel.—Clara-Sol.

PRINCESA.—A las 8 1/2.—Tercer lunes de estrenos y reprises.—La enamorada (estreno).

MODERNO.—21 de abono.—T. 1.º—A las 8 1/2.—Rigoletto.

ZARZUELA.—A las 8 1/2.—La boda de Luis Alonso.—A las 9 1/2.—El padrino de «El Nene».—A las 11.—Gigantes y cabezudos.—A las 12.—La viejecita.

LARA.—Día de moda.—A las 8 1/2.—El ray de Lydia.—A las 9 1/2.—La reina.—A las 10 1/2.—Actos 1.º y 2.º del Regimiento de Eupion.—A las 11 1/4.—Actos 3.º y 4.º de la misma.

APOLLO.—A las 8 3/4.—La luz verde.—A las 9 3/4.—El monaguillo.—A las 10 3/4.—Las mujeres.—A las 12.—Los garcochistas.

ESLAVA.—A las 8 3/4.—Instantáneas.—A las 9 3/4.—La buena sombra.—A las 10 3/4.—La banda de trompetas.—A las 11 1/2.—El Angel Caído.

MARTIN.—A las 8 1/2.—Los presupuestos de Villapierde (reformados).—A las 9 1/2.—El monaguillo.—A las 10 1/2.—200 representación de Los presupuestos de Villapierde (beneficio de los autores).—A las 11 1/2.—El gran Visir.

ROMEA.—(Compañía cómico-lírica Prado-Chicota).—Beneficio de los Sres. Jackson Veyan y Valverde (bije).—A las 8 3/4.—La feria de Sevilla.—A las 9 3/4.—La tonta de Capriote.—A las 10 3/4.—La Mari-Juana.—A las 12.—La zarzuela nueva.</

VIÑOS DE RIOJA "CLARET"—"ROYAL CLARET"—"DIAMANTE" BODEGAS FRANCO-ESPAÑOLAS DE LOGROÑO

VIÑOS DE RIOJA Depósito sucursal para la venta al por mayor en Madrid, calle de San Roque, 4. Teléfono 101. De venta en las principales tiendas de ultramarinos y vinícolas.

Invitación para participar á la próxima GRAN LOTERIA DE DINERO

500.000 Marcos ó aproximadamente Pesetas 750.000

La Lotería de dinero bien importante autorizada por el Alto Gobierno de Hamburgo y garantizada por la Hacienda pública del Estado, contiene 118.000 billetes, de los cuales 59.180 deben obtener premios con toda seguridad. Todo el capital, incl. 58.820 billetes gratuitos, importa

Marcos 11.764.525 ó sean aproximadamente PESETAS 18.000.000

como premio mayor pueden ganarse en caso más feliz en la nueva gran Lotería de dinero garantizada por el Estado de Hamburgo

- Especialmente: Premio a M 300000, Premio a M 200000, Premio a M 100000, Premio a M 75000, Premio a M 70000, Premio a M 65000, Premio a M 60000, Premio a M 55000, Premio a M 50000, Premio a M 40000, Premio a M 30000, Premio a M 20000, Premio a M 10000, Premio a M 5000, Premio a M 3000, Premio a M 2000, Premio a M 1000, Premio a M 400, Premio a M 155, Premio a M 300, 200, 134, 104, 100, 73, 45, 21

La instalación favorable de esta lotería está arreglada de tal manera, que todos los arriba indicados 59.180 premios hallarán seguramente su decisión en 7 clases sucesivas. El premio mayor de la primera clase es de Marcos 50.000, de la segunda 55.000, ascendiendo en la tercera a 60.000, en la cuarta a 65.000, en la quinta a 70.000, en la sexta a 75.000 y en la séptima clase podría en caso más feliz eventualmente importar 500.000, especialmente 300.000, 200.000 Marcos, etc.

La casa infrascripta invita por la presente á interesarse en esta gran lotería de dinero. Las personas que nos envían sus pedidos se servirán añadir á la vez los respectivos importes en billetes de Banco, libranzas de Giro Mútuo, extendidas á nuestra orden, giradas sobre Barcelona ó Madrid, letras de cambio fácil á cobrar ó en saldos de correo.

Para el sorteo de la primera clase cuesta: Billete original, entero: Pesetas 9. Billete original, medio: Pesetas 4'50.

El precio de los billetes de las clases siguientes, como también la instalación de todos los premios y las fechas de los sorteos, en fin, todos los pormenores, se verá del prospecto oficial.

Cada persona recibe los billetes originales directamente, que se hallan previstos de las armas del Estado, como también el prospecto oficial. Verificado el sorteo, se envía á todo interesado la lista oficial de los números agraciados, provista de las armas del Estado. El pago de los premios se verifica según las disposiciones indicadas en el prospecto y bajo garantía del Estado. En caso que el contenido del prospecto no convendría á los interesados, los billetes podrán devolvérseles, pero siempre antes del sorteo, y el importe remitido será restituido. Los pedidos deben remitirse directamente lo más pronto posible, pero siempre antes del

10 de Noviembre de 1899

Valentin y C.ª Expendiduría general de Lotería HAMBURGO Alemania

Para orientarse se envía gratis y franco el prospecto oficial á quien lo pida.

LA UNION Y EL FÉNIX ESPAÑOL COMPAÑIA DE SEGUROS REUNIDOS



Domicilio social, MADRID, CALLE DE CLOZAGA, NUM. 1 (Paseo de Recoletos) GARANTIAS Capital social efectivo... Pesetas 12.000.000 Primas y reservas... 43.598.510 TOTAL... 55.598.510

32 AÑOS DE EXISTENCIA Seguros contra incendios Seguros sobre la vida Esta gran Compañía nacional asegura contra los riesgos de incendio toda clase de combinaciones, y especialmente las Doteles, Rentas de educación, Rentas vitalicias y Capitales diferidos á primas más reducidas que cualquier otra Compañía.

SOCIEDAD UNION ESPAÑOLA DE EXPLOSIVOS Representaria de la fabricación y venta exclusiva de pólvoras y otras materias explosivas DIRECCIONES Postal: Villanueva, 210. Telefónicas Explosivos. Madrid. Teléfonos: Número 532.

REPRESENTANTE D. Amos Fernandez Cuervo, representante de varios sindicatos ingleses y americanos. Se compran fincas rústicas y urbanas en Cuba y Puerto-Rico. Calle del Dos de Mayo, núm. 2, trip. pral. De 2 á 4.

Neuralgias PILDORAS DE D. MOUSSETTE Es menester leer con toda atención el prospecto que acompaña á cada frasco, respecto al modo de usarlo. Cita y Conar, París. CAPSULAS CREOSOTADAS Dr. Fournier.—Únicas premiadas en la Exposición París 1878. CURACION ASEGURADA de todas las afecciones pulmonares. Los que padecen del pecho deben tomar las capsulas. 22, Plaza del Madeleine, París.

SOCIEDAD DE ALTOS HORNOS Y FABRICAS DE HIERRO Y ACERO DE BILBAO

Fabricación de hierro ordinario, homogéneo ACERO BESSEMER (PRIMERA Y ÚNICA EN ESPAÑA) Y ACERO SIEMENS-MARTIN en las dimensiones usuales para el comercio y construcción FABRICACION DE CHAPAS Especialidad en VIGUERIA para construcciones desde 6 hasta 36 centímetros de alto Construcciones de vigas armadas para puentes y edificios FUNDICION DE COLUMNAS Calderas para desplazación y otros usos Grandes piezas hasta 20 toneladas

PROCEDIMIENTO DE CURTIR PIEL SISTEMA BAKE & LEVERETT Patente de Invención núm. 16.204, de 10 Octubre 1894. Se reciben órdenes: Madrid—Calle de Recoletos, 12, pral.—Madrid

LIBRERÍA AGRÍCOLA Serrano, 14, Madrid

Obras últimamente publicadas: «La paga de la langosta, sus estragos, medios de combatirla, legislación y noticias de los últimos inventos en el extranjero».—Precio, una peseta. «El melonchero a zucarera, su cultivo y explotación».—Precio, 3/50 pesetas. «El cultivo del tabaco».—Precio, 2 pesetas. «El cultivo del safran».—Precio, una peseta. «Solución al problema agrícola en los terrenos de caños (obra premiada)».—Precio, 4 pesetas. Barios á provincias.

BALANCE DEL BANCO DE ESPAÑA

Table with columns: ACTIVO, PASIVO, 14 Octubre 1899, 7 Octubre 1899. Rows include Oro, Plata, Corresponsales en el extranjero, etc.

ECONOMÍA POLÍTICA por D. Clemente Vidaurte y Orta. Obra al alcance de todos, de amena lectura. Indispensable á los banqueros, comerciantes, industriales, políticos, abogados, padres de familia y á cuantos gozieren intereses públicos ó privados. Escrita completamente nueva. Se remiten los tres tomos, enviando 12 pesetas á Segundo Salvador, librero, Bilbao.

SOCIEDAD GENERAL DE Anuncios de España Esta Sociedad admite anuncios, reclamos y noticias para todos los periódicos de Madrid, provincias y Extranjero. Ofrece á los anunciantes é industriales combinaciones de varios periódicos reunidos en condiciones de precios excepcionales. Envía tarifas á las personas que las pidan. SE ADMITEN ESQUELAS DE DEFUNCION Y ANIVERSARIO 6 y 8, ALCALÁ, 6 y 8 Teléfono 517

Esquelas de defuncion Se admiten en la Administracion de este periódico, Libertad, 29, hasta las seis de la tarde.

SOCIEDAD DE TELÉFONOS (SOCIEDAD ANONIMA) Tarifas de precios de suscripciones al año PESETAS For una estación particular... 800 For una estación para fines urbanos y para todos los quinillos de la misma... 600 For una estación de uso público... 1.000 For un aparato completo para comunicacion con el teléfono principal y con la Central... 75 For un ítem para comunicacion solo con el aparato principal... 71 For un ítem para comunicacion solo con la Central y un conmutador... 56 Cuadro indicador con cuatro direcciones... 50 For cada otra direccion... 20 For un conmutador de dos direcciones... 4 Para cada otra direccion... 2 A cada tiempo (al año)... 10

Pólizas por acumulación

El sistema de acumulación de dividendos, ó de dividendos diferidos, iniciado por La Equitativa, y en una ú otra forma seguido despues por otras varias Compañías, ha resuelto un problema trascendental en el seguro de vida: conciliar el interés del asegurado y de los herederos ó beneficiarios, asimilando el seguro de vida entera á las pólizas doteales ó seguro mixto, y permitiendo la liquidación en vida del asegurado al término de un plazo dado.

Pólizas á tarifa de vida entera con acumulación de beneficios por 15 años liquidadas y pagadas en 1898

Al término de los 15 años los tenedores de las pólizas han podido liquidarlas optando por una de las formas y resultados siguientes: 1.º Rescisión total de la póliza percibiendo en efectivo la suma de la Reserva y beneficios acumulados. 2.º Sustitución de la póliza original por otra liberada, sin pago de nuevas primas, mediante nuevo reconocimiento. 3.º Cobro de los beneficios acumulados en efectivo y continuación del seguro original á igual tarifa, pero reducida por los futuros dividendos anuales. Por las sumas siguientes según las formas de liquidación:

Table with columns: NÚMERO de las pólizas, EDAD al asegurarse, SUMA solicitada á muerte, RESIDENCIA del asegurado, TOTAL de primas pagadas, LIQUIDACIONES (1.º, 2.º, 3.º)

Las precedentes liquidaciones de pólizas, efectivamente pagadas en 1898, son de seguros de vida, á la tarifa más económica de vida entera. Las pólizas de vida á pagos temporales, ofrecen en liquidación resultados todavía más satisfactorios; y las pólizas doteales de La Equitativa á 15 años de acumulación rinden en liquidación, además del capital asegurado pingües beneficios. Todo, además de la protección que dichas pólizas han dispensado para el caso de fallecimiento durante el plazo de acumulación.

Sucursal Española de LA EQUITATIVA EN EL PALACIO DE SU PROPIEDAD MADRID

OBSEQUIO A NUESTROS LECTORES

En virtud del contrato hecho con un reputado fotógrafo, podemos ofrecer á nuestros lectores magníficas ampliaciones de Retratos al Foto-Crayón en busto tamaño natural, que miden 62 por 48 centímetros, y cuyo coste no bajaría de 75 pesetas, al precio excepcional de 18 PESETAS

CUPON PRIMA VALE por una ampliación fotográfica, cuyo coste asciende á 18 pesetas EL CORREO recibiendo ampliación y original por correo certificado, con empaque sólido dentro de los quinientos días siguientes al pedido. En las ampliaciones de grupos se aumentará, al remitir los fondos, 3 ptas. por cada persona de más

LA ROSARIO El Rey del Tocador Gran Fábrica de JABONES comunes y finos perfumados Especialidad en aguas de tocador KANANGA, DIVINA, FLORIDA, BRISA DE LA MONTAÑA, extractos superfinos para el pañuelo, y en toda clase de perfumería. Pereda y Compañía.—Santander

TOS-BRONQUITIS-CATARROS-LARINGITIS-INFLUENZA SE CURAN INFALIBLEMENTE CON LAS CAPSULAS COGNET

El remedio mas poderoso para las enfermedades del pecho París, 43, rue de Saintonge

CABLES SUBTERRÁNEOS Y SUBMARINOS SEÑORITA INGLESA

da lecciones de inglés, francés y alemán. Método rápido y sencillo. Dirigirse de 6 á 7 tarde, Espoz y Miana, 1, principal.

ACEITE DE HIGADO DE BACALAO DE HOGG

Este Aceite, extraído de los hígados frescos de bacalao recientemente pescados, es natural y absolutamente puro; lo pueden coger los niños el pecho, tisis, bronquitis, constipados, tos crónica, dolencia de los riñones, etc. Desconfiar de los aceites de color moreno, á precios baratos, que aun el producto de hígados corrompidos y para disfrazar su mal olor y su mal gusto, se presentan bajo la forma de Emulsiones, de Extractos, de natural, conserva su buen gusto de pescado fresco y debe tomarse así. Escribir el nombre de HOGG y además la certificación de M. Lestour, deberá hallarse sobre la etiqueta de cada frasco triangular. Advertencia.—Ézjase en el rótulo el sello del gobierno francés.

SOLUCION COIRRE

El mas poderoso reconstituyente en todos los casos de Agotamiento de fuerzas, Anemia, Clorosis, Písis, Ceguera, Escrófulas, Raquitismo, Enfermedades de los riñones, Desarrollo físico, inapetencia, Diarreas y Digestiones laboriosas y las Enfermedades nerviosas. COIRRE, Farmac., 79, rue de Charbon-Rouge, PARIS. Se vende papel por mayor en la administracion de este periódico, Libertad, 29, pral.

PROFESOR Se ofrece para dar lecciones de Ciencias y Letras, á domicilio ó en su casa. Honorarios módicos.—Argencola, número 2, piso 4.º